



MEDICINA HUMANA

Control de lectura primer parcial

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Paola Alejandra Jiménez Calvo

Antropología médica I

1º "A"



Comitán de Domínguez Chiapas a 13 de septiembre del 2024.

La antropología es aquella que estudia al ser vivo, la cultura, diversidad y principalmente la antigüedad, el desarrollo y la historia. Tiene diferentes ramas de estudio, uno de ellos es la antropología médica en la cual conocemos los principios de la medicina, los descubrimientos de la medicina naturalista etc. A la antropología médica también se le conoce como "antropología de la salud" o "antropología de la enfermedad". Entonces podemos decir que estos términos fueron usados desde el siglo XIX y XX. Fue por los tratados hipocráticos que empezó a utilizarse las técnicas de campo cualitativas, la observación participante y escritos etnográficos. Además la antropología ocupaba una posición relevante en ciencias médicas pero a medida que se empezó a encerrar la educación médica en el hospital y el uso de laboratorios como fuente de conocimientos se dejó de utilizar la etnografía. Los médicos y antropólogos han compartido noción de lo que es medicina popular, tradicional o folk lo cual daban a conocer como el campesinato utilizaban productos naturales que ellos tenían y encontraban resolver sus problemas de salud y a si mismo se hizo una relación con los productos farmacológicos. Además que se realizó un estudio de las dimensiones rituales de las terapéuticas, lo cual solo hacía discutir la relación entre la ciencia y la religión. Los médicos no pretendían que la medicina popular fuera un concepto antropológico si no lo que ellos querían era un concepto en el cual se estableciera que con bases científicas dar una razón en lugar de la cultura es decir que hubiera una explicación de todo por parte de la ciencia en lugar de una cultural. Entre Estados Unidos, Canadá, México y Brasil tuvieron una colaboración entre la antropología y la medicina en esta colaboración lo primero fue un despliegue de los programas de salud en entidades étnicas y culturales dándoles un acceso a instituciones sanitarias (hospitales, manicomios etc.) primero se trató de resolver problemas de implantación a un grupo étnico, después los problemas de implantación y servicios primarios. Los reportes etnográficos mostraron crisis pues tenían efectos directos en criterios terapéuticos y atención a los enfermos, además aportaron criterios metodológicos para una evaluación de las instituciones. Todo esto motivó a la integración de antropólogos en programas de salud hay influencia de lo cultural y social como la implantación de innovaciones terapéuticas y asistenciales. También en

Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general

Dr. Sergio
Jiménez Ruiz

Paola

Los seres humanos somos complejos, somos cuerpo, mente y espíritu nos relacionamos con lo biológico, psicológico y sociocultural. Por lo cual Edgar Morin que dice que debemos de relacionar estos tres ámbitos para una buena comprensión del hombre. También tenemos a la teoría de Vygotsky el cual dice que el valor de la cultura para el desarrollo de los procesos psicológicos humanos, lo cual debido a que ellos surgen en el proceso de la actividad práctica mediada culturalmente. Y tenemos a Cole el cual expresa que la cultura es el medio único de la existencia humana, la cual funciona simultáneamente como condición y herramienta de la acción. Además Martínez en la cual se reafirma la necesidad de estudiar al ser humano en su inseparable proceso de mente-cuerpo y cultura. Por lo cual vemos que lo biológico, psicológico y sociocultural son de suma importancia para la evolución de la humanidad. Todo esto es muy significativo para el proceso de la formación de un médico general puesto a que se constituye su objetivo de estudio lo cual es una razón para no perder la relación en las dimensiones junto con la necesidad de integrar los factores sociales y culturales los cuales se asocian en el proceso de salud-enfermedad la cual se centra en mantener la salud del hombre y no solo en atender a un enfermo. En la contemporaneidad se da la necesidad de investigar en base a las ciencias médicas y sociales el problema del hombre y se han dado los conceptos en base a este. Entre las cuales resulta significativa la de Tjue respecto a la posición socioantropológica la cual tiene en cuenta el vínculo entre la existencia y la esencia del ser humano, expresa que la interrelación de la naturaleza humana y la capacidad que tiene con la transformación a través de la actividad y las cualidades que tenemos es decir que estas son algunos de los elementos esenciales para comprender al ser humano si lo vemos de forma holística. Un ejemplo es la educación médica en Cuba ya que atraviesa unos cambios debido a que encara el reto de la formación de profesionales por la competencia de las cualidades humanas, que favorezcan la relación médico paciente es decir una competencia científicotécnica como buscar soluciones, aplicar

Historia y teoría

Pedro Lain Entralgo (1908-2001) ha cultivado cuatro disciplinas las cuales son la antropología filosófica, la antropología médica, la historia de la medicina y la historia de la cultura española. Lain estima a su antropología médica como su empresa intercultural más alta y además considera que la medicina no cura sin una doctrina científica de la esencia del ser humano en su totalidad. Lain concibe la antropología médica como el conocimiento científico y metafísico del hombre "En tanto que el sujeto sano, enfermable, enfermo, sanable y mortal". La ciencia alude a la ciencia humana y natural que vertebra esa antropología y la metafísica, a la filosofía de la realidad que da fundamenta. A lo científico, la antropología médica de Lain emerge de una concreta coyuntura histórica de la ciencia. Lain reconoce los progresos que el naturalismo logró en la lucha contra la enfermedad esta la postura científica provocó una rebelión de los enfermos europeos. Fue durante la revolución industrial que el estrés social se intensificó muy insoportable para el individuo por causa de una crisis histórica la cual le había privado de un sistema de creencias firmes y así fue como surgió la idea de humanizar a la medicina. La presión sobre el paciente aumentó durante la primera guerra mundial por la crisis de las creencias. Los filósofos Australianos y alemanes a la vez los médicos aplican la antropología filosófica a la medicina. El cuidado de los heridos en la guerra concienzudo a varias escuelas de médicos de la necesidad de reformar la medicina de raíz. También se percatan de el uso excesivo del naturalismo a través de la medicina positivista ya que reconocen la necesidad de responder no solo a los desórdenes fisiológicos de los enfermos también tiene que tomarse en cuenta sus exigencias personales. El lógico, matemático y filósofo Edmund Husserl analiza las bases tradicionales de la lógica, fundamento de las demás ciencias. Albert Einstein, con su teoría de la relatividad especial, cuestiona las premisas más firmes de la física de Newton. Ningún camino de la lógica tiene que llevar por necesidad los principios de una teoría, sino que muchas valen por igual y sólo consideraciones prácticas justifican la hegemonía de una con respecto a las otras. En medicina Lain recalca cuatro grandes tendencias de la época

Bibliografía

1. Virgilio, U.R.i (s/f). Marc. Grup de recerca MARC-Medical Anthropology Research Center.
2. Dra Odalis Querts Méndez, Dra Hilda Orozco Hechavarria, Dr C Jorge Montoya rivera, Lic maidilis Beltran Moret y Lic. Marcellys y. Caballero Herrera. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MEDISAN 17; 7030, Santiago de Cuba, Cuba, 10
3. Orringer, N. (2008). La antropología médica de Pedro Lain Entralgo: historia y teoría. Ars Médica. Revista de Humanidades, 16.